



MASAS

Órgano central del partido obrero revolucionario



SUMARIO

No. 2799

31 /07 /24

- 1 **¿QUIÉNES SON LOS RESPONSABLES DE LA CRISIS ECONÓMICA QUE SE HACE YA INCONTROLABLE?**
- 2 **¡FUERA LAS MANOS SUCIAS DEL IMPERIALISMO EN LOS ASUNTOS INTERNOS DE VENEZUELA!**
- 3 **EL PROCESO POLÍTICO, ANTE LA CRISIS ECONÓMICA, HA LLEGADO AL PUNTO DE VISUALIZAR SÓLO DOS CAMINOS:**
LA REVOLUCIÓN PROLETARIA O LA BARBARIE
- 4 **Aportando al debate en torno a la educación (V)**
LAS RAÍCES ESTRUCTURALES DE LA ACTUAL CRISIS EDUCATIVA
- 5 **Fracasada proclamación evista en Senkata - El Alto.**
NI UNOS NI OTROS PUDIERON CONVOCAR A LOS ALTEÑOS
- 6 **Federación de Trabajadores de Educación Urbana de Chuquisaca**
PRONUNCIAMIENTO
- 7 **EL PARTIDO OBRERO**
- 8 **Notas laborales y sindicales**
 - **Ex trabajadores de "ENATEX" denuncian que el estado todavía les debe de su retiro.**
 - **Trabajadores de base de "KETAL" denuncian violación de varios derechos laborales por parte de la empresa y denuncian al Sindicato de pro-patronal**
 - **Trabajadores de "IASA FINO COCHABAMBA" pasarán con su antigüedad y todos sus derechos adquiridos a depender de la nueva empresa "ALICONSUMO", creada por la transnacional peruana ALICORP tras la venta de molinera de FINO y SAO.**
- 9 **72 Aniversario de la Federación de Fabriles Cochabamba**
 - **Masacre blanca en Supermercados KETAL**
De 598 trabajadores del ketal, 125 ya habrían renunciado, revela el ministerio de trabajo
 - **4 años de lucha del Sindicato Altifibers**
- 10 **Contribución a Masas de un militar**
GOLPES MILITARES EN BOLIVIA PRODUCTO DE LAS RELACIONES Y ESTRUCTURAS DE DEPENDENCIA DE ESTADOS UNIDOS
- 11 **U Abierta, 5ta. época, No. 1016. 31 de julio 2024**
El 25 de julio 1930 se conquistó la autonomía universitaria.
94 ANIVERSARIO DE LA AUTONOMÍA UNIVERSITARIA
- 12 **RECORDANDO A GUILLERMO EN EL UMBRAL DE SU VIDA**



Partido Obrero Revolucionario

Sección boliviana del C.E.R.C.I.



No. 2799

31 /07 /24

Edición digital

PARTIDO OBRERO REVOLUCIONARIO



Sección Boliviana del Comité de Enlace por la Reconstrucción de la IV. Internacional

¿QUIÉNES SON LOS RESPONSABLES DE LA CRISIS ECONÓMICA QUE SE HACE YA INCONTROLABLE?

Las expresiones políticas de la vieja derecha neoliberal y las fracciones masistas en pugna, se culpan mutuamente de la crisis económica que ya se descontrola.

Primero los neoliberales enajenaron al país privatizando las empresas del Estado, incluido YPFB para entregar la explotación de las reservas de gas descubiertas a las petroleras transnacionales, luego el MAS se encargó de dilapidar los ingresos extraordinarios que recibía el Estado por el saqueo de las petroleras alegando que se habían transformado en "socias y ya no patronas", sin la menor previsión sobre que algún día el gas se agotaría. Arce Catacora señala que durante el gobierno de Evo Morales no se hizo nada para explorar nuevos yacimientos, como si él no hubiera sido parte de ese gobierno, y el cínico Evo Morales se lava las manos señalando que durante su gobierno había diésel y había dólares acusando al gobierno de Arce Catacora como el responsable.

La responsable es la burguesía vende-patria, la clase dominante nativa, históricamente incapaz de resolver el problema del atraso económico del país, que sólo atina a jugar el papel de agente de los intereses del imperialismo entregando a la voracidad de las transnacionales nuestros recursos naturales a cambio de rentas miserables con la ilusión de que la inversión extranjera traerá desarrollo. Ficción que se desmorona cuando los proyectos de desarrollo e industrialización están sujetos a la conveniencia de los intereses de las transnacionales para invertir o no. Y si lo hacen será bajo sus condiciones invariablemente depredadoras.

La crisis capitalista mundial obliga al imperialismo a imponer a los gobiernos títeres de las semicolonias atrasadas, medidas de restructuración económicas contra las mayorías oprimidas para descargar sobre ellas sus consecuencias.

Las distintas expresiones políticas burguesas son el reflejo de la caducidad de esta clase antinacional que vive a la sombra del imperialismo y gobierna contra las grandes mayorías explotadas y oprimidas.

Tanto las expresiones de la derecha neoliberal incluido el caduco "nacionalismo" de lo que fue el MNR, como actualmente el reformismo proburgués del Movimiento al Socialismo, son la constatación del fracaso burgués, de su total agotamiento.

Los partidos o frentes electoreros de la vieja derecha y el MAS en crisis total políticamente muerto, son cadáveres políticos insepultos en proceso de putrefacción infectando al conjunto de la sociedad.

Corresponde que el sepulturero, la clase obrera, cumpla con la misión histórica que le corresponde: enterrarlos para siempre y abrir el camino para la instauración del gobierno obrero-campesino-clases medias empobrecidas para construir la nueva sociedad sin los burgueses explotadores, libre de la opresión imperialista.

CON EL P.O.R. AL SOCIALISMO

¡FUERA LAS MANOS SUCIAS DEL IMPERIALISMO EN LOS ASUNTOS INTERNOS DE VENEZUELA!

Las elecciones en Venezuela han suscitado la atención internacional; las corrientes ultraderechistas y el imperialismo norteamericano desplegó todo su poderoso aparato propagandístico, anunciando la derrota inminente del régimen de Maduro y el triunfo de la “libertad” en las urnas.

Al margen de cualquier consideración, los revolucionarios rechazamos, la intromisión del imperialismo en los asuntos internos de Venezuela y de todo país que se ve atacado por el imperio con medidas de sanciones económicas o bélicas.

La discusión sobre si hubo fraude o no en la que están atrapadas la ultraderecha y el chavismo reformista en pugna, no modifican el hecho de que el poder sigue bajo control de Maduro y el aparato Chavista.

La oposición de derecha, abiertamente proimperialista, denuncia fraude del Consejo Nacional Electoral venezolano y los chavistas, que han sido proclamados ganadores con el 51,2% de los votos oficialmente escrutados hasta la fecha (80% según el CNE.)

La consecuencia política inmediata de las protestas y condenas, de no convertirse en un proceso insurreccional como en Bolivia el 2019 e imponerse, será debilitar las posiciones de la ultraderecha latinoamericana y mundial y profundizar la falsa contradicción entre los impostores del “socialismo del siglo XXI” y los “libertarios” de la ultraderecha, ambos partidarios de preservar las relaciones capitalistas de producción y el libre juego del mercado y que discrepan en torno a cuanta intervención del Estado debe permitirse en los asuntos de regular la economía.

La agudización de la crisis capitalista a nivel mundial, el hecho de que la economía mundial esté atravesando una etapa de estanflación, marcan la suerte de todos los gobiernos incapaces de conjurar las consecuencias de la crisis que recae sobre las masas explotadas. Los hechos evidencian que la crisis capitalista no puede ser remontada ni por las políticas neokeinesianas de los impostores del “socialismo del siglo XXI” ni por la política “ultraliberal” de los ultraderechistas profascistas. Esta situación acelera el agotamiento de la democracia formal burguesa y acelera las tendencias belicistas.

Pero, además, en el marco de la actual guerra comercial, está de por medio el alineamiento con los planes hegemónicos del imperialismo norteamericano o su alejamiento poniendo algún tipo de reparos para buscar apoyo en otros bloques económicos. El imperialismo norteamericano, quiere un gobierno totalmente dócil y servil antes que el de Maduro que se

acerca a rusos y chinos y hace acuerdos con ellos. En Venezuela, riquísima en petróleo, grandes transnacionales norteamericanas, entre ellas la Chevron, tiene negocios y explotaciones, el FMI, ha vaticinado que el mayor crecimiento económico en Latinoamérica se registrará este año en Venezuela y están interesados y presionan por mejores relaciones diplomáticas.

El que la vía electoral se haya visto como inviable para la alternabilidad en el poder de las diferentes tendencias burguesas, actualiza para la oposición derechista la necesidad de avanzar por la vía de la conspiración y los métodos insurreccionales. Para golpear la puerta de los cuarteles la oposición burguesa de derecha ha tropezado con la dificultad de que Chávez habiendo sido un caudillo militar facilitó el compromiso y la intervención directa de los militares en el manejo de altos cargos públicos, donde tienen las puertas abiertas para generosos negociados, con lo que han logrado mantener la unidad del ejército tras el PSUV de los chavistas. La oposición de derecha no logra encontrar el soporte interno en las FF.AA. para sus planes conspirativos.

El malestar social contra el gobierno de Maduro, que enfrenta las sanciones económicas impuestas por el imperialismo norteamericano, a la par que preserva los privilegios de la clase dominante y la altísima corrupción de los altos jefes de su gobierno, no alcanza a convertirse en un movimiento revolucionario capaz de proponer una perspectiva que supere la impostura del falso socialismo chavista. La derecha ultrareaccionaria y descaradamente proyanqui es vista con gran desconfianza por amplias capas de las masas explotadas y los trabajadores venezolanos.

No hay partido obrero revolucionario en Venezuela, los trotskistas venezolanos, la mayoría alineados tras el oportunismo morenista, han ido de tumbo en tumbo, desde posiciones de apoyo crítico, llamando a votar por Chavez, sumándose a su partido a título de entrismo, hasta presentar candidatos con un programa reformista ligeramente diferente al propuesto por el chavismo. Esta izquierda centrista que a nivel continental destaca por su seguidismo frente a las tendencias nacional-reformistas que se denomina del “Socialismo del Siglo XXI” no puede levantar las banderas de la independencia de clase. No basta llamar al voto nulo, lo que toca es enarbolar el programa de la revolución proletaria, aun en las condiciones de la ilusión que en su momento despertó el chavismo y sus reformas.

La tarea es poner en pie el partido programa de estructura bolchevique celular enraizado en masas proletarias, que señale la perspectiva revolucionaria: el gobierno obrero-campesino. Este es el gran desafío.

EL PROCESO POLÍTICO, ANTE LA CRISIS ECONÓMICA, HA LLEGADO AL PUNTO DE VISUALIZAR SÓLO DOS CAMINOS:

LA REVOLUCIÓN PROLETARIA O LA BARBARIE BURGUESA

La respuesta de la perspectiva revolucionaria está presente enarbolada tercamente por el programa del Partido Obrero Revolucionario.

La tragedia del momento radica en que el proletariado, la clase destinada a dirigir a la nación oprimida, no logra superar su retroceso posterior a la Asamblea Popular en 1971. Volver al escenario de la lucha de clases enarbolando su propia política, señalando el camino que deben recorrer todas las otras clases que están luchando contra la miseria.

El parto de la nueva sociedad basada en la propiedad social de los medios de producción y conducida por el gobierno de obreros, campesinos y los sectores pobres de la clase media, tarda en llegar condenando a grandes penurias a los explotados y oprimidos del país.

La crisis económica, caracterizada por la ausencia de dólares cuyo cambio ha llegado la unidad a 11 Bs. en el mercado paralelo y la falta de diésel que amenaza paralizar las actividades productivas y al transporte pesado. Es inocultable la subida constante de precios en los artículos de primera necesidad y también en los repuestos para las maquinarias y los vehículos que se importa desde el exterior. La inflación ya no es una amenaza sino una realidad que ha llegado más o menos a un 30 % con durísimas repercusiones en la capacidad de compra de los sueldos y los ingresos de la gente.

Todo este panorama del desastre económico y la incapacidad del gobierno para controlarlo está generando un profundo malestar social en todos los sectores, principalmente en el autotransporte pesado y en la gran mayoría de la clase media que trabaja por cuenta propia. Las movilizaciones sectoriales y las amenazas de medidas de presión más radicales están a la orden del día, mismos que surgen y se extinguen sin lograr resultados positivos para los movilizados.

Es por demás evidente la ausencia de una dirección capaz de articular las luchas de los diferentes sectores en un solo torrente que pueda definir políticamente el destino del gobierno acorralado por la crisis económica, incapaz de enfrentar las consecuencias de la crisis económica y atender las necesidades concretas de los diferentes sectores por la única vía posible que es **la nacionalización de la minería en su conjunto, tomar en manos del Estado la producción y comercialización del oro, la nacionalización de la banca privada usurera y de los grandes latifundios del Oriente, el control estatal del comercio exterior, etc.**

Por su parte, la derecha reaccionaria acentúa la campaña en sentido de liberalizar toda la economía entregando a las transnacionales imperialistas y a la empresa privada nacional todos los recursos naturales del país, levantando la subvención a los carburantes, exigiendo la devaluación del peso boliviano, liberalizando el comercio exterior en manos de los empresarios privados y las transnacionales, etc. Para ellos la respuesta a las consecuencias de la crisis económica es repetir lo que está haciendo Milei en la Argentina, matar de hambre a los trabajadores y a los sectores más desprotegidos de la clase media.

Las aguas se han clarificado mostrando las dos únicas respuestas a la crisis estructural del capitalismo putrefacto: la proletaria que muestra la perspectiva de la revolución social; señala que ya no hay ninguna posibilidad, en el marco del capitalismo que se hunde, de salir de la actual crisis estructural sin condenar a la barbarie a la sociedad en su conjunto y, la del imperialismo y la clase dominante nativa, de repetir la experiencia que ya se ha vivido durante la crisis del 85 con el llamado neoliberalismo y los posteriores gobierno reformistas que han fracasado ruidosamente en su intento de remozar el Estado burgués, provocando el desastre que estamos viendo actualmente. La desenfadada política entreguista de los recursos naturales al imperialismo y la empresa privada nacional cierra el camino de la posibilidad, por ejemplo, de la industrialización que tanto pregona Arce Catacora.

Tarea pendiente que todos los gobiernos pregonan pero que sólo un gobierno obrero-campesino y clases medias empobrecidas podrán encarar enfrentando al imperialismo y a la inútil burguesía nativa vende-patria.

Aportando al debate en torno a la educación (V)

LAS RAÍCES ESTRUCTURALES DE LA ACTUAL CRISIS EDUCATIVA

Lo que se ha hecho hasta ahora es demostrar que el desarrollo de la educación va parejo al crecimiento o estancamiento de las fuerzas productivas en las diferentes etapas de la historia humana; que ésta, en última instancia, está determinada por el desarrollo material de la sociedad (fuerzas productivas y relaciones de producción). Todo con la finalidad de plantear el debate educativo con el reformismo (las diferentes facciones de la llamada “izquierda”, revisionistas del marxismo, y el oficialismo) para desnudar lo que pretenden realmente hacer en el próximo congreso educativo no, precisamente, superar radicalmente la actual crisis educativa que se manifiesta como su pésima calidad.

La educación está pasando por una de sus peores crisis y no se trata de un fenómeno exclusivamente boliviano sino de su deterioro universal por la subordinación del crecimiento tecnológico al interés de ganancia en el capitalismo, sobre todo en los países altamente desarrollados; paradójicamente este crecimiento se ha convertido en la negación de toda posibilidad de contacto directo del hombre con la realidad porque, ahora, éste tiene que interactuar, ya no con los fenómenos de la realidad, sino con la máquina, la computadora y los celulares. La máquina producto del trabajo y el conocimiento humanos, en el capitalismo, se ha convertido en un instrumento de opresión contra su propio creador; por ejemplo, la generalización del uso de la inteligencia artificial en la producción material e intelectual, cuya programación -en un minuto- puede establecer millones de relaciones para resolver problemas complejos, lejos de liberar al hombre, lo convierte en un simple ejecutor mecanizado de actividades rutinarias frente a las máquinas o las computadoras, aquí se aplica plenamente el concepto de “alienación” planteado por Marx.

Bajando a lo concreto, los maestros todos los días luchan contra la tendencia al uso generalizado de los celulares en las clases, por parte de los alumnos. El mal uso de este instrumento tecnológico anula la capacidad intelectual, creativa, emocional y social del ser humano en su etapa de desarrollo; por ejemplo, las máquinas de calcular y los celulares ya no permiten que los alumnos puedan manejar la lógica de las relaciones cuantitativas en matemáticas porque basta tocar algunas teclas para resolver los problemas que

plantean los maestros o investigar acudiendo a la realidad para hacer las tareas en biología, física, geografía, historia, etc., porque basta entrar a la infinidad de opciones que le ofrece la computadora.

No estamos elucubrando sobre esquemas caprichosos, ya hemos vivido en la práctica lo catastrófico que ha resultado el mal uso de los instrumentos virtuales durante la pandemia del corona virus. La mortandad que se ha producido por los contagios del virus ha obligado al aislamiento social y en educación nos hemos visto obligados a recurrir a las clases virtuales. A pesar de las dificultades materiales que emergen de la pobreza del país como la ausencia de computadoras, celulares de última generación en los hogares más pobres, servicio de internet, etc., los efectos desastrosos en la calidad de la enseñanza no se los puede valorar en su verdadera dimensión, a tal punto que -cuando se ha retornado a la educación presencial- los maestros se han visto obligados a repetir los temas que, por más de dos años, creyeron que sus alumnos habían aprendido.

Esto de que la tecnología mal usada destruye la calidad de la educación no es sólo problema de los países altamente desarrollados; no olvidar que la economía es mundial y el mal uso de la tecnología también lo es, todos vivimos bajo el signo destructor del capitalismo en su época de descomposición. En nuestro caso, como en todos los países capitalistas atrasados, la miseria, el atraso, los resabios de precapitalismo, etc., son factores que tienen también incidencia en la crisis de la educación.

Lo que corresponde ahora es luchar por liberar el desarrollo de la tecnología (fuerzas productivas) de las mezquinas garras de ganancia del capitalismo para ponerla al servicio de la humanidad; que su desarrollo sirva, no sólo para satisfacer las necesidades humanas, sino que sea también un puente que vincule al hombre con los fenómenos de la naturaleza, de la sociedad y de la cultura que son las verdaderas fuentes del conocimiento. Cuántas leyes que rigen esos fenómenos aún siguen ocultos esperando que el hombre las descubra y aumente su capacidad de dominio sobre la realidad. A esa educación aspiramos las corrientes revolucionarias del presente.

Fracasada proclamación evista en Senkata – El Alto.

NI UNOS NI OTROS PUDIERON CONVOCAR A LOS ALTEÑOS

El pasado viernes 26 de junio, el sector evista del Movimiento al Socialismo convocó a los alteños de los diferentes distritos de dicha ciudad, a una “gran” y “masiva” concentración en Senkata para proclamar a Evo Morales. Pero, sólo pudieron concentrar no más de 1.000 personas, la mitad traídas en buses del interior del país. Un rotundo fracaso imposible de disimular con declaraciones mentirosas como la del senador Loza, que dijo que “50.000 alteños se han reunido para recibir al hermano Evo”.

El otro bando masista, el sector arcista, a través de la Federación de Juntas Vecinales alteña (FEJUVE-El Alto) y la Central Obrera Regional de El Alto, anunció “masivas” protestas organizadas por las instituciones cívicas y laborales para rechazar la presencia de Evo, incluso advirtiendo que sería sacado por la fuerza y con violencia si se atrevía a venir “sin invitación”. A primeras horas de la mañana, sólo fueron una centena de guardias municipales y otra de policías a impedir el armado de palcos y tarimas para el acto de proclamación, pero eso de una “gran movilización en defensa del gobierno del hermano Lucho y David”, nada.

Lo evidente es que no hubo respuesta al llamado de ambas facciones en pugna. Los alteños presencian desde el palco el enfrentamiento entre masistas, sin comprometerse y manteniendo distancia. Indiferencia y hasta bronca contenida es el sentimiento generalizado en amplios sectores de vecinos frente a este tipo de espectáculos. Sin lugar a dudas, el MAS ha

perdido uno de sus principales bastiones políticos como era El Alto, ciudad que le había dado la victoria electoral en varias oportunidades.

Todo esto porque la politiquería masista ha infectado todos los niveles del gobierno central, de la Asamblea Plurinacional, del poder judicial, de la alcaldía alteña y de las propias organizaciones sindicales y vecinales de dicha ciudad. Camadas de sus militantes pasaron por estas instituciones sirviéndose de ellas para asaltar sus fondos y llenarse los bolsillos.

Los alteños saben muy bien quienes son los masistas. Pero lo que más les molesta es que hayan sido utilizados como escalera para ganar elecciones para, paso seguido, “olvidarse de cumplir con El Alto” - denuncian.

¿Cuál “Proceso de Cambio” para las mayorías? Sólo hubo metamorfosis en el nivel de vida de los dirigentes vendidos al partido gobernante, pero la situación de pobreza, ausencia de fuentes de trabajo, ausencia de infraestructura y presupuesto para salud y educación, continúa como siempre. El Alto, ciudad indígena, la segunda más poblada del país, sigue siendo una de las ciudades más pobres de Bolivia.

Es un hecho que para los amplios sectores populares el indigenismo reformista ya no es una opción para conquistar la liberación de las nacionalidades oprimidas, como tampoco es una respuesta para mejorar las condiciones de vida de sus familias.

FEDERACIÓN DE TRABAJADORES DE LA EDUCACIÓN URBANA DE CHUQUISACA

PRONUNCIAMIENTO

La Federación de Trabajadores de Educación Urbana de Chuquisaca, emite el siguiente pronunciamiento en relación a la falta de combustibles y la movilización del transporte:

Los trabajadores del país y los sectores cuenta-propistas, estamos siendo azotados por el látigo de la crisis económica capitalista, los precios de los productos de la canasta familiar están por las nubes, el boliviano se devalúa de manera acelerada, el dólar está a más de 10 bs en el mercado negro y para colmo la escasez de diésel ha generado filas interminables para adquirir combustibles y los consiguientes conflictos de los transportistas; frente a esta situación como es de esperarse MASISTAS (Arcistas y Evistas) y la vieja derecha están inmersos en una pugna mezquina en el circo del parlamento, donde en vez de discutir cómo resolver los problemas emergentes de la crisis económica, los politiqueros están empeñados en llegar al poder a cualquier precio, no les importa para ello acabar de hundir la economía del país, como lo están haciendo ahora.

El gobierno actual ha dado continuidad a la política entreguista y vendepatria de todos los gobiernos de turno que han entregado nuestros recursos naturales a la voracidad de las transnacionales que sólo dejan migajas al país.

Los trabajadores de educación exigimos la recuperación de nuestros recursos naturales para que esas riquezas beneficien a los bolivianos y se inviertan en generar fuentes de trabajo para los desocupados, en garantizar los derechos laborales de los trabajadores, en educación, salud y para garantizar la subvención a los hidrocarburos, pues levantar dicha subvención significa en los hechos un gasolinazo contra el pueblo.

La situación de la falta de combustible se ha hecho insostenible y está empujando a los Chóferes a las movilizaciones, pues se ven privados de su sustento diario y no les queda otro camino que salir a las calles, por lo que estos conflictos son entera responsabilidad del gobierno que se muestra incapaz de garantizar la provisión de combustibles en el país y genera escenarios conflictivos en el país, poniendo en riesgo el funcionamiento adecuado de las actividades escolares y es lamentable que las autoridades educativas lejos de aplicar estrategias para atender la presente contingencia simplemente convoquen a las clases con una tolerancia que para nada toma en cuenta las dificultades que tendrán que sortear los estudiantes, padres de familia y trabajadores de educación.

Seguramente la tendencia a subir los pasajes se hará cada vez más latente producto de esta situación, lo que chocará con los intereses de los usuarios y abrirá la posibilidad de confrontaciones entre sectores de la población. Para evitar este peligro debemos buscar la unidad de todos los sectores bajo un solo pliego que le exija al gobierno que deje de favorecer a las transnacionales y a los grandes empresarios y monopolice el comercio exterior para garantizar el abastecimiento de combustibles para el país, controlando el contrabando y la especulación.

¡GANAR LAS CALLES PARA FRENAR EL GASOLINAZO ENCUBIERTO!

**¡NUESTROS ENEMIGOS SON LA CLASE DOMINANTE Y SUS POLÍTICOS SERVILES, NO
LOS OTROS SECTORES EMPOBRECIDOS!**

¡POR LA UNIDAD DE LOS TRABAJADORES Y EL PUEBLO!

¡QUE LA CRISIS LA PAGUEN LOS RICOS Y PODEROSOS!

EL PARTIDO OBRERO

Ya señalamos que el modo en que el proletariado produce su vida social determina su instinto y su conciencia de clase que, por no ser propietario de los medios de producción y por producir socialmente, es instintivamente socialista.

Que la lucha elemental y sindical (instintiva) son indispensables para que los trabajadores acumulen la necesaria experiencia que les puede permitir adquirir conciencia de clase. Y que la experiencia en la lucha sindical contra los patrones es la base de la escuela política de los trabajadores.

Con la mediación partidista, en cierto momento, esa experiencia de lucha instintiva se trueca en consciente.

El Partido político obrero es otra de las organizaciones propias del proletariado, que aparece en cierto momento de la evolución de su lucha, cuando ha logrado estructurarse como clase consciente.

Cuando, a partir de la lucha puramente reivindicativa, la clase ha chocado con la resistencia del explotador a sus demandas recurriendo a la ley que es expresión de la voluntad de los patrones o a la brutal represión cuando la farsa legal ya no puede contener la lucha de los trabajadores ni de los demás oprimidos, la clase comprende que para ser libre y emanciparse de la explotación burguesa y al país de la opresión imperialista, es preciso luchar por instaurar el gobierno obrero-campesino y clases medias empobrecidas. Ese salto cualitativo de la acción instintiva a la lucha política con su propia perspectiva determina que la clase se organice en partido obrero revolucionario.

El partido obrero revolucionario insertado en la clase la transforma radicalmente, la vuelve consciente. El partido obrero revolucionario en su Programa es la misma conciencia clasista.

Los que preconizan el apoliticismo y la neutralidad sindical frente al partido obrero revolucionario, sirven al enemigo de clase, a la burguesía, cierran el camino a la política revolucionaria.

El proletariado para poder emancipar a la sociedad, tiene que emanciparse de la ideología burguesa, es decir, constituirse en clase que lucha para sí. Emanciparse de la influencia ideológica y organizativa de la burguesía.

El partido obrero revolucionario es necesariamente una organización minoritaria, esto porque está constituida por revolucionarios profesionales y porque no es otra cosa que la estructuración partidista de la vanguardia de la clase obrera y no del conjunto de ésta.

Revolucionario profesional es aquel que domina el marxismo, conoce y maneja las reglas del arte de la conspiración, de la organización partidista, de la propaganda y de la agitación.

Los obreros más inteligentes, valientes y dotados de los indispensables atributos se lanzan a la lucha y se hacen revolucionarios profesionales.

Los partidos de obreros que desarrollan una política burguesa buscan una fórmula gubernamental burguesa, no luchan por la emancipación del proletariado, sino porque éste continúe explotado, aunque de forma en atenuada o encubierta. Son reformistas, no son revolucionarios.

El Partido Obrero Revolucionario, es aquel que expresa los intereses generales del proletariado, vale decir, su finalidad estratégica.

EX TRABAJADORES DE “ENATEX” DENUNCIAN QUE EL ESTADO TODAVÍA LES DEBE DE SU RETIRO.

La Paz, RENNO, 22 de julio del 2024.- Trabajadores de la extinta Enatex denuncian que, desde el 2016 que fueron retirados hasta la actualidad, no se les pagó la totalidad de los beneficios sociales adeudados, habiendo casos en los que les deben 10%, 20% y 25% de los beneficios sociales. Así mismo exigen que una

propiedad que aún estaba a nombre de Iberkleid (dueño de la predecesora de Enatex, Ametex) y con varias anotaciones preventivas, sea rematado y su dinero dividido para cubrir la deuda que se tiene a los ex trabajadores de Enatex.

TRABAJADORES DE BASE DE “KETAL” DENUNCIAN VIOLACIÓN DE VARIOS DERECHOS LABORALES POR PARTE DE LA EMPRESA Y DENUNCIAN AL SINDICATO DE PRO-PATRONAL

La Paz, RENNO, 23 de julio del 2024.-

1. Falta de Pago de Sueldos del Mes de Mayo: Hasta la fecha, sólo se ha abonado el 52% del salario correspondiente al mes de mayo. Esta acción vulnera el derecho fundamental de los trabajadores a recibir una remuneración justa y oportuna, establecido en la Constitución Política del Estado y la Ley General del Trabajo en Bolivia.
2. Falta de Atención a Asegurados en la Caja Nacional de Salud: La empresa ha dejado de cumplir con sus obligaciones de pago a la Caja Nacional de Salud, lo que repercute directamente en la cobertura médica de los empleados y sus familias, esto constituye una grave afectación a la salud y el bienestar de los trabajadores.
3. Incumplimiento en el Pago a Gestoras: Las gestoras contratadas por la empresa no han recibido el pago correspondiente por sus servicios, lo cual compromete las operaciones administrativas y legales de Ketal SA.
4. Falta de pago de pasajes: Los trabajadores han dejado de percibir el subsidio para el transporte, lo cual dificulta su movilización

diaria al lugar de trabajo y afecta su capacidad para cumplir con sus responsabilidades laborales.

5. Incumplimiento en el Pago de bonos al Personal: Además del salario, la empresa ha dejado de abonar otros beneficios y subsidios que forman parte de las condiciones laborales acordadas.
6. Inestabilidad Laboral: La falta de cumplimiento en los pagos mencionados anteriormente genera incertidumbre y afecta la estabilidad laboral de los trabajadores, contraviniendo disposiciones legales que protegen sus derechos laborales.
7. Falta del pago de los retroactivos correspondientes a la gestión 2024.
8. Falta pago de los bonos de antigüedad de los trabajadores de mayor antigüedad en la empresa.

POR ULTIMO, EXIGIMOS A LA CENTRAL OBRERA DEPARTAMENTAL DE LA PAZ QUE LLAME A UNA NUEVA ASAMBLEA DE TRABAJADORES PARA CAMBIAR DE SINDICATO, YA QUE EL ACTUAL ES INOPERANTE.

TRABAJADORES DE “IASA FINO COCHABAMBA” PASARÁN CON SU ANTIGÜEDAD Y TODOS SUS DERECHOS ADQUIRIDOS A DEPENDER DE LA NUEVA EMPRESA “ALICONSUMO”, CREADA POR LA TRANSNACIONAL PERUANA ALICORP TRAS LA VENTA DE MOLIENDA DE FINO Y SAO.

Cochabamba, 24 de julio de 2024.- Después de que la transnacional Alicorp confirmara la consolidación de la venta de molienda de FINO y SAO a los empresarios bolivianos de ASAI Capital Holdings Ltda., los trabajadores de FINO Cochabamba han informado que en el mes de agosto se realizará una reorganización de la empresa, donde se tiene previsto el cambio de razón social de Industrias de Aceites S.A. a AliConsumo S.A. Además, informaron que en reuniones sostenidas con la

empresa transnacional Alicorp, se ha llegado al acuerdo de que todos los obreros de IASA (FINO) pasarán a depender de la nueva empresa Industria y Comercio AliConsumo S.A., respetándose su antigüedad y todos sus derechos adquiridos. Esta situación se consolidará en los próximos días, por lo que, no se debe bajar el estado de alerta para exigir que Alicorp y ASAI Capital respeten los derechos adquiridos de los trabajadores en FINO Cochabamba y SAO Santa Cruz.

72 ANIVERSARIO DE LA FEDERACIÓN DE FABRILES COCHABAMBA

Central de Noticias Obreras Cbba.- La Federación de Trabajadores Fabriles de Cochabamba fue fundada el 12 de julio de 1952, al calor de la revolución del 9 de abril. Inicialmente, la Federación contaba con 22 sindicatos y aproximadamente 6.000 fabriles. Actualmente, agrupa a 52 sindicatos.

Varios de los sindicatos tienen conflictos pendientes que no se resuelven y otros nuevos conflictos aparecen en Cochabamba debido al avance de la desindustrialización, que trae cierre de fábricas, despidos y recortes de derechos.

Las bases fabriles expresan inmadurez política cuando se equivocan y creen que los dirigentes deben resolver todo pensando que así evitan arriesgar su fuente laboral.

La dirigencia de la Federación de Fabriles aún no inspira confianza; por eso, en este momento, se debe trabajar para que las bases recuperen la confianza en la acción directa,

debidamente organizada y en unidad. Para ese objetivo ayudara el pliego de peticiones que recoja todas las demandas de los sindicatos y que contemple temas nacionales como la escasez de dólares y de carburantes que están afectando a la industria en Cochabamba.

La escasez y subida del precio del Dólar está afectando la industria, llegando incluso a paralizar la producción en varias fábricas.

Para tener dólares en el país, el gobierno del MAS debe nacionalizar sin indemnización la gran minería e imponer el monopolio del comercio exterior para que los empresarios traigan sus dólares al Banco Central.

MASACRE BLANCA EN SUPERMERCADOS KETAL

DE 598 TRABAJADORES DEL KETAL, 125 YA HABRÍAN RENUNCIADO, REVELA EL MINISTERIO DE TRABAJO

Sábado, 27 de Julio del 2024

De acuerdo con datos recogidos por el Ministerio de Trabajo, la empresa de supermercados Ketal tiene registrados a 598 trabajadores, sin embargo, 125 de ellos habrían renunciado, en medio del contexto de problemas laborales y sueldos devengados.

Los datos fueron revelados el viernes por la jefa Departamental de Trabajo La Paz, Mary Velasco, a tiempo de informar los resultados de una inspección laboral realizada en Ketal.

Indicó también que en la Inspectoría del Trabajo se han atendido 42 casos de trabajadores, de los cuales siete llegaron a un acuerdo de pago de

beneficios, mientras que el resto se deriva a la judicatura laboral.

Trabajadores del Ketal se movilizaron esta semana en demanda del pago de salarios adeudados. Además, denunciaron que la empresa dejó de pagar el seguro de salud y aporte de jubilación.

La Jefa Departamental del Trabajo señaló que lamentablemente la empresa está tomando represalias en contra de los trabajadores que están reclamando sus beneficios sociales o sueldo.

Instó a que la empresa acuda a esta instancia para conciliar con los trabajadores que dejaron Ketal y cancelar el sueldo a los que se mantienen.

4 AÑOS DE LUCHA DEL SINDICATO ALTIFIBERS

Central de Noticias Obreras Cbba.- El 2021 en plena pandemia todos los trabajadores de Altifibers de la ciudad de El Alto fueron despedidos injustificadamente, y a la fecha la empresa les adeuda el 30% de sus beneficios

sociales. Asimismo, se ha sabido que la empresa textil ha continuado produciendo, pero con trabajadores nuevos y con menos derechos laborales.

Contribución a Masas de un militar

GOLPES MILITARES EN BOLIVIA PRODUCTO DE LAS RELACIONES Y ESTRUCTURAS DE DEPENDENCIA DE ESTADOS UNIDOS

Las sociedades de América latina son sociedades capitalistas atrasadas, por tanto, las contradicciones que se desarrollan en su interior son definidas por la contradicción básica proletariado – burguesía. Sin embargo, los principales problemas que enfrentan nuestros países **parten de relaciones y estructuras de dependencia** determinadas por los centros económicos y políticos dominantes. Tanto que la creación de núcleos de población, las actividades productivas y todas las vías como carreteras, vías de trenes, puertos y aeropuertos están dirigidos hacia afuera. De modo que gran parte de nuestra producción minera, de hidrocarburos y agropecuaria, solamente se realiza como mercancía en los mercados internacionales, bajo control de las empresas transnacionales con sede en países dominantes que fungen de centros hegemónicos, que se instalan en nuestros países usando estrategias de: “cooperación”, “solidaridad”, “inversión”, “Alianza para el progreso”, “Seguridad hemisférica”, “lucha contra el terrorismo”, “apoyo al desarrollo”, etc.

Estas **relaciones de dependencia de tipo imperialista** se manifiestan en diferentes esferas e instituciones económicas, políticas, culturales, religiosas e incluso militares, generando **distorsiones estructurales en el ámbito nacional**, que adquieren dimensiones y significados internacionales debido a las contradicciones de clase, a causa del carácter de las relaciones desarrolladas entre USA y naciones de América Latina.

La dependencia estructural de tipo imperialista que involucra al campo militar corresponde a manifestaciones concretas de distorsiones dentro de las FF.AA.

En BOLIVIA. El burdo “Golpe de Estado” ejecutado por Gral. Juan José Zúñiga el 26 de junio 2024, que hasta el momento no se sabe si fue tal. En las redes surgió un Cap. Sergio Castro Ustariz, especialista de inteligencia, agente encubierto de los últimos 3 gobiernos. Según este señor, se tenía planificado la subida del Gral. Zúñiga a la Presidencia del Estado y al que se le preparó el ambiente para ello. Lo que aquí resalta es la utilización de miembros de las FF.AA. que deben estar dedicados en aspectos de seguridad y defensa nacional, pero en realidad se lo distorsiona en aspectos políticos de generar escenarios, seguimiento, persecución y amedrentamiento de la oposición y de organizaciones sociales como ADEPCOCA. Esa es la distorsión de la dependencia estructural de tipo imperialista.

Pero esto del dominio militar y político no es de hoy, sino viene de hace mucho tiempo, como es el caso de la Pista del Chapare y UMOPAR, para control de la producción y comercialización de la droga y de paso realizar el dominio militar y político.

El caso del Cuartel del Tarapacá o Regimiento Ingavi en la ciudad de El Alto, utilizado para alojar a los del UMOPAR y sus jefes de la DEA de los Estados Unidos, consumidor de droga.

Podemos indicar el uso de la colonia de vacaciones del Ejército en Tomonoco que tiene una pista de 3.600 m utilizada posiblemente para transporte de la droga. Así podríamos indicar una serie de hechos y actividades e instalaciones, que sufrieron una serie de distorsiones estructurales en el ámbito nacional, desviando su verdadera misión de las Fuerzas Armadas, a favor de objetivos norteamericanos.

Un campo ahora casi ignorado, son las verdaderas funciones de los ejércitos de los países, que es la defensa de su soberanía, territorio y el bienestar y libertad de sus ciudadanos que, con gobiernos sumisos y entreguistas a los dictados de los Estados Unidos, olvidan. Frente a los gobiernos títeres sometidos a USA, la misión de las FF.AA. debiera ser abrir los cuarteles militares para que el mismo pueblo defienda la soberanía del país con las armas que le dio la nación. Los golpes militares se acabarán cuando se destruya el capitalismo y se construya una nueva sociedad que apueste por la vida.

U Abierta

URUS - URDA**5ª época, número 1016****31 de julio 2024**

El 25 de julio 1930 se conquistó la autonomía universitaria.

94 ANIVERSARIO DE LA AUTONOMÍA UNIVERSITARIA

La fecha ha pasado totalmente inadvertida. Las camarillas empoderadas en la universidad pública ni se han acordado de la autonomía porque no tiene valor alguno para ellas porque son su negación.

LA AUTONOMÍA UNIVERSITARIA HA SIDO DESTRUIDA PARA LOS ESTUDIANTES; HOY EN MANOS DE LAS CAMARILLAS, HA DEGENERADO Y EL PODER DE LA AUTONOMÍA ES USADO CONTRA LAS CONQUISTAS DE LA REFORMA UNIVERSITARIA, CONTRA LOS DERECHOS DE LOS ESTUDIANTES Y CONTRA EL PUEBLO EXPLOTADO Y OPRIMIDO.

CORRESPONDE DESARROLLAR UNA POLÍTICA QUE RECUPERE LA AUTONOMÍA DE MANOS DE LAS CAMARILLAS Y PONERLA AL SERVICIO DE LOS ESTUDIANTES Y LOS INTERESES GENERALES DE LA UNIVERSIDAD.

La universidad debe ser libre de pensar y actuar sin que los gobiernos burgueses de turno se inmiscuyan en sus actividades sometiéndola a sus intereses circunstanciales. Autonomía es autogobierno que quiere decir soberanía frente al Estado burgués.

La autonomía es una conquista fundamental, condición necesaria, aunque no suficiente, para que en las universidades pueda desarrollarse libremente el pensamiento, la ciencia, la cultura; para que pueda haber libre confrontación y creación de ideas; para que, reiteramos, el Estado no meta sus manos y la manosee a su arbitrio en función de los intereses circunstanciales del gobierno de turno.

En sí misma, la autonomía no es ni revolucionaria ni reaccionaria, ni honesta ni corrupta, todo depende de al servicio de quien esté.

La universidad pública ha sido convertida hoy en una institución decadente, ajena a la lacerante realidad económica y social del país, indiferente ante la lucha del pueblo; es una universidad abúlica en cuyo interior campean camarillas derechistas y reformistas de “izquierda” en competencia por aprovecharse de la universidad para satisfacer sus menguados y miserables intereses.

A la universidad la castraron desde el momento en que el movimiento estudiantil como fuerza y acción colectiva fue arrinconado y marginado de actuar y participar en la toma de decisiones de la vida universitaria, enseñoreándose arrogante la “institucionalidad” como dictadura de las autoridades sostenidas por camarillas corruptas.

Excepcionalmente, cuando la presión política de los explotados logra ganar políticamente a los jóvenes estudiantes, la universidad se transforma, escapa de la tutela de la clase dominante y se convierte en parte de la lucha de las masas y de la política revolucionaria de su vanguardia: la clase obrera (ejemplo: 1970); es entonces cuando se hace subversiva; es en esos momentos que la autonomía se convierte en un instrumento de lucha de los explotados, es cuando se funde con el pueblo, es cuando el pensamiento revolucionario rebelde encuentra en la autonomía una palestra para hablar alto y fuerte; es entonces cuando los estudiantes se convierten en un verdadero poder que define la vida universitaria; es entonces cuando la autonomía se hace peligrosa para orden social burgués y éste y sus lacayos juran acabar con ella.

Lo más grave ahora es que a esta autonomía devaluada los estudiantes no la valoran, los docentes en su mayoría son sus enemigos, aunque de ella se sirven, los explotados ya no la ven más como una conquista del pueblo.

RECORDANDO A GUILLERMO EN EL UMBRAL DE SU VIDA

25 de julio de 1925, Guillermo nacía (en algún lugar de las cercanías de Uncía) dando inicio a una vida plétórica de hechos extraordinarios que harían cambiar, unos años después, el rumbo de la política boliviana.

Queriendo escarbar alguna pista que nos hablara sobre él mismo, cosa que es muy escaza, recurrimos a su escrito “Iniciación revolucionaria”, donde narra sus primeros pasos como tal, allá por los años 1942, el relato se refiere a su primera detención que se produjo en Oruro, donde se había trasladado, ya que en La Paz se descubrió que militaba en el POR, por su actividad en el pintarrajeado de la ciudad saludando a la IV Internacional, muy pronto fueron descubiertos por los agentes policiales. Y al ya no ser posible su actividad política en La Paz, abandonó esta ciudad.

Por los años 1990 cayó en sus manos un expediente elaborado por los tribunales y la policía de la ciudad de Oruro, cuando fue descubierto por el órgano policial tras haber sido delatado por militantes del partido marofista en la estación ferroviaria de dicha ciudad, cuando se dirigía a La Paz con un manifiesto editado en un stencil que contenía el mensaje llamando a los trabajadores a la huelga general para actuar en favor de la huelga que se había decretado en Catavi.

Guillermo explica cómo y por qué fue esta detención:

“Hay que tomar en cuenta que en la estación ferroviaria G. Lora se informó por boca de un obrero de los distritos mineros de la masacre en el Campo María Barzola de Catavi. El gobierno dictó el estado de sitio y desencadenó una descomunal represión, con miras a anular y doblegar a la mayor cantidad de agitadores. Desde ese momento la suerte del militante porista estaba echada: sería retenido en las prisiones por bastante tiempo.

“La táctica de Lora cuando se encontró en las garras de la policía ... negó pertenecer a partido político alguno, haber redactado o impreso el llamado a la huelga, etc., es decir, se esmeró en borrar toda huella de los trajines de la organización revolucionaria y de sus vinculaciones con los otros camaradas.

“Solamente después de su retorno de la isla de Coati (situada en el Lago Titicaca) y de su confinamiento en Puerto Acosta (también en el Titicaca), se informó que no pocos de los camaradas de la dirección fueron citados a la policía, pero ninguno de ellos fue apresado y no se les pudo comprobar que perteneciesen al Partido Obrero Revolucionario. ...

“Encerrado en una celda, Lora dio referencias falsas de su domicilio, todo en espera de que los camaradas de Oruro hiciesen desaparecer algunos papeles comprometedores, libros y propaganda, lo que finalmente así sucedió.”

Sobre la matriz -cuerpo del delito- dijo: *“Al pasar por una sombrerería de la calle ‘6 de Octubre’... encontré en la ventana una matriz stencil del boletín que se me muestra... y tuve interés de guardarlo como un documento de los movimientos sociales que tienen lugar y por el interés que tengo por éstos en razón de mis estudios...”* (OOC tomo 54 pág. 16)

Tras ciertas diligencias, Lora fue llevado a los Tribunales, donde se le hizo firmar unos papeles y fue puesto en libertad, mas en la puerta lo esperaban agentes de policía lo condujeron rumbo a La Paz. En medio de ello los camaradas le entregaron una maleta llena de libros que fueron su compañía en su confinamiento en la isla de Coati. Al respecto sostiene, siempre en tercera persona: *“donde cómodamente pudo continuar su aprendizaje del marxismo, del método del materialismo histórico, que tan intensa y apasionadamente había iniciado en Oruro. Entre lectura y lectura contemplaba la majestuosidad de esa descomunal mole llamada Illampu y la belleza del Titicaca. La isla de Coati había sido convertida, poco antes, en campo de concentración tanto para políticos como para delincuentes comunes... Lora —incansable lector— había aprendido en los libros de los clásicos del marxismo y de la revolución rusa, que la cárcel es la verdadera universidad de los bolcheviques, un lugar en el que se templan los militantes, estudian y someten a una severa autocrítica sus actos. ...*

Este escrito que se lo transcribe muy reducido, por razones de espacio, pone de manifiesto su modo de enfrentar las buenas o malas condiciones en que la vida lo tratara, jamás se quejó, ni pretendió hacerse el mártir, todo él estaba al servicio de la revolución, su transcurrir lo realizó con gran satisfacción por el deber cumplido.



A 15 años de su fallecimiento:
HOMENAJE AL REVOLUCIONARIO PROFESIONAL GUILLERMO LORA

 martes 6 de agosto

 Horas 15:00

 Salón José Luis Roca del Campo
Ferial Chuquiago Marka
Cómo parte de las actividades de la
28 Feria Internacional del Libro.
Ingreso gratuito por feriado

¡Camarada que gran lección de vida nos dejaste! ¡Honor y Gloria al Camarada Guillermo!